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講題：等候應許多面睇 

經文：使徒行傳 1:1-26 

講員：盧德仁牧師 

 

引言：在等車、等人時，你傾向那一種等候方式？ 

各位朋友、弟兄姊妹，請問你是一個分秒必爭的人？在等候交通工具、等人的

時候，你通常會做什麼呢？不知你會否同意，最分秒必爭的人，是在這些時間

不會做任何事的人；最隨遇而安的人就是在這些時間做一些無聊瑣碎事消磨時

間的人？試想：人是否把自己的時間填得密密麻麻就是分秒必爭？只如果把時

間填得密密麻麻，卻盡是無聊的東西，又怎能算是分秒必爭？反之，若果在百

忙中爭取這些時間去休息，就怎能算隨遇而安？ 

 

面對一件將要發生的事，究竟聖經教導是「既來之則安之」？還是主動積極的

去迎接它的來臨？詩篇62:1、5節說：「我的心默默無聲，專等候神；我的救恩

是從祂而來。我的心哪，你當默默無聲，專等候神，因為我的盼望是從祂而

來。」很明顯，這𥚃所高舉的等候態度，就是一種默然承受，讓要發生的事自

然發生，順其自然的態度，認定一切盡在神的掌管之中。但有時候，這種等候

神的態度會叫我們心裡發毛，大家記得在撒母耳記上提到一位失責的祭司名叫

以利嗎？當他獲悉神對他家族永遠的審判，不但毫無恐懼、後悔或內疚，反而

淡然說：「這是出於耶和華，願他憑自己的意旨而行。」一派冷漠的態度，你

完全感受不到他對神有任何的順服。 

 

由此可見，不是等候任何來自神的東西都只有一種合適的態度和方法，視乎我

們等候什麼，就有不同合適的態度和方法。從剛才兩個例子可見，如果在苦難

逆境，就應該默默無聲等候神所應許的救恩，以完全降服的心，任由神帶領，

盼望神將要提供的出路；但如果在順境中，你就好應該及早主動檢視、整理自

己的生命，以免在神審判臨到的時候，一切已經太遲。 

 

今日我們看使徒行傳第一章也告訴我們，門徒怎樣學習等候神應許的成就。 

 

一、從期盼民族復興；到四處作主見證（1-8 節） 

經文一開始交代，一切盡在神的救恩計劃當中，並沒有任何偏離。神已經藉著

耶穌基督來到這個世界，先招贅和訓練門徒，之後上十字架受死、復活、成就



救恩，然後就差遣門徒，繼續耶穌在世的工作。我們有理由相信，門徒已經足

夠清楚獲悉，過去發生的一切，都盡在神的應許中。 

但將來又如何？第4節說耶穌囑咐他們：「不要離開耶路撒冷，要等候父所應許

的。」天父所應許的是什麼呢？我們知道是聖靈降臨，但門徒當時卻認為是以

色列國度的復興，所以他們才問耶穌：「主啊！你復興以色列國，就在這個時

候嗎？」他們之所以如此問，是因為神在舊約的確曾經應許過，以色列的國度

是會復興的，所以你要留意，當耶穌回答門徒詢問時，並沒有說：「不要再想

復興以色列國了，你們死了心吧！」而是說：「這個日子不是你們可以知道的。

但聖靈降臨在你們身上，你們就必得著能力，並要在耶路撒冷、猶太全地，和

撒馬利亞，直到地極，作我的見證。」換句話說，耶穌並沒有否定他們對民族

復興的期盼，但耶穌要他們在此之上，有一份更超然的屬靈眼光和更廣闊的胸

襟去看神的計劃，不要再拘泥於個別民族、國家或政治實體的狹隘態度。 

 

願神也帶領我們去經歷這份視野的擴闊和提升，從願意個人組織、機構、民族、

家國的復興改變，到願意四處去為作主見證。1853 年，英國宣教士戴得生，只

得 21 歲，一個人坐船來到中國宣教。經過六個月航程，戴德生抵達上海。當他

離開靠近港口的城市進入內陸的地方，戴德生發現內陸的中國人對他的衣著比

他所傳講的信息更有興趣。禱告尋求之後，他決定把前額頭髮剃光、後面綁著

黑絲線當作辮子、把金黃色的頭髮染成黑色、收起從小慣用的刀叉、努力學習

用碗和筷子、放棄西式衣著、穿上中式長袍馬褂。因著愛主，他愛中國人，願

意效法耶穌道成肉身成為中國人。最終他把生命也為中國捨了，他八名子女中，

有兩男兩女在中國夭折，他的愛妻馬利亞 33 歲也病死於中國，而存活的四名子

女，後來都成為宣教士，專向中國人傳福音。基於這焚燒的愛，戴德生創辦了

中國內地會，內地會宣教士並不在沿海城市傳福音，那裏有較多的福音工作生

活也比較富裕，而要深入內地，叫生活比較窮困，而且較少機會聽見福音的人

得知神的救恩。 

 

不知大家知不知，我們的創會牧者沈榮齋牧師在國內信主成長和蒙召之後，就

是在內地會設立的神學院接受神學訓練的，沒有這個來自英國的戴德生以及內

地會，恩雨堂的歷史就要改寫。 

 

二、從站著望主升天；到望主凱旋歸來（9-11 節） 

使徒行傳接續前書路加福音繼續向讀者述說神在世間成就的救恩工作。前書以

耶穌在世的工作為中心；後書則以聖靈藉使徒在世的工作為中心。無論是前書

還是後書，都不離開一個共通點，就是神的救恩計劃必要成就，無論你知不知



道、跟不跟隨，計劃實施，勢在必行，問題是我們在計劃中扮演什麼角色而已。

若你選擇不配合這個計劃，蝕底的只會是自己。 

 

當時門徒觀望耶穌升天，站著去看，好像還在戀棧這個場景，但天使忽然出現

向他們說話，彷彿告訴我們，隨着耶穌升天，他們的工作已經刻不容緩，天使

告訴門徒，現在重點已經不再是望天（打掛），而是預備他要再來！ 

 

這並不是說，我們不可觀看，只可埋頭苦幹，天使並沒有否定他們站著望天的

行為。鑑古知今，細心思想神過去的作為，可以避免犯錯，以及增加我們前行

的信心和決心。天使只是問：「你們為什麼站著望天呢？」神差遣天使去叫門

徒反省，單單回望過去的既成事實，又是否足夠？我們值得反省，我們的人生

是被過去的經歷所推動的？還是用神對我們將來的應許所支配的？ 

 

力克胡哲（Nick Vujicic），1982 年 12 月 4 日生於澳洲墨爾本，父母事前全無

預期他沒手沒腳。爸爸是教會牧師，父母經過頭幾個月流淚、懷疑和悲痛，終

從心底接受現實，決意按神的心意好好湊大這孩子。當然，力克的成長不會因

此變得容易，經歷過各種欺凌、自憐、孤寂的情緒爭戰，他漸漸學習到： 

1. 在神全能全知的掌管下，沒有所謂運氣、機會或巧合導致任何「意外倒霉」

事情發生在自己生命中。 

2. 在神至善至愛的照管中，除非神對他的將來有美好的旨意，絕不會容許任何

事情發生在自己生命中。 

 

因着這些信念，他將自己的生命完全獻給基督，對自己的將來充滿積極祈盼，

並以此鼓勵和謹守自己每天的生活。後來力克慢慢學習完全不假他人之手，過

真正自主獨立的生活，開門、刷牙、洗臉、梳頭、上廁所、刮鬍子、游泳、釣

魚、玩足球，更有一台電動車載著他到處跑，他在 22 歲獲得商業學士學位，24

歲已經有獨立購屋的能力，在 28 歲遇到了他現在的太太宫原佳苗（Kanae 

Miyahara），兩人一見鍾情，彼此吸引，並於 2012 年結婚，三個月後佳苗懷

孕，現在兒子已經 8 歲了。 

 

親愛的弟兄姊妹，他就是一個為了將來而謹守活在當下的明證。 

 

三、從被動守候禱告；到主動整頓預備（12-26 節） 

現在到這段經文最難明白的部份，就是由第 12 節開始去到 26 節結尾。我們很

難明白，為什麼門徒既然受囑咐留在耶路撒冷等候聖靈降臨，卻突然間要「搖

籤」補選使徒？有些解經家認為他們做錯了，因為馬提亞這個名字自此之後沒



有再次出現，路加是要刻意記下他們做錯的事。但是人之所以為人，做錯事有

何出奇？路加又何必特別記載某件錯事？我深信，路加不是要去挖苦他們，反

而是去欣賞他們，其實這段經文交代了他們補選使徒，是為了維持 12 使徒的完

整性。你不要以為 12 只代表舊約 12 支派，耶穌過去也是刻意設立 12 個人稱他

們為使徒，正表示他要重建神的百姓：真以色列。所以啟示錄記載將來有 24 位

長老（啟 4:4、10；5:8、11:16；19:4），就是舊約的 12 個支派代表加上新約

的 12 使徒，以表明神的救贖計劃在新約和舊約是連貫和完整的。 

 

故此路加記載他們搖籤補選使徒，正表明在他們等候的禱告中，準確地捕捉了

神在救贖計劃的心意，然後主動整頓自己的隊工，以預備迎接神下一步的工作！

如此才順理成章，昂然進入聖靈降臨的一幕。 

 

過去兩點都是引用別人的例子，現在和大家分享我自己的例子，當年我還在建

築師樓工作時非常辛苦，沈重擔子、超長工時，這樣不但沒有正常生活，也沒

可能實踐大使命。但如果要忠心做好建築師這職業的要求，就只有這樣，於是

把心一橫，嘗試轉行教書、入政府做公務員，但也失敗告終。我當時實在想不

通為什麼上帝把我希望騰出更多時間去實踐大使命的門都關了？幾個月後，太

太被她工作的政府部門安排到美國進修為期六個月的公共行政課程，我一方面

不捨得和太太分開六個月，另一方面又為了叫自己能夠停下來，想想往後的人

生方向，就決定離職和太太一起去美國讀半年書。事實上，我在那個時間離開

遠比之前合適，因為那個時候我負責的工程剛剛圓滿結束。在那時間，神開始

引導我去思想會否在那邊也嘗試修讀一些神學課程，之前我在香港從沒讀過神

學，但在那邊不讀猶自可，一讀就產生了濃厚興趣，慢慢開啟了我一個新視野，

何不回港繼續進修神學？何不考慮全職去實踐大使命？一個在香港我從沒想過

的可能性，就在那個時候慢慢萌生。現在回想，這就是上帝的工作，引導我，

把祂的應許從個人利益局限的層面，慢慢提升到一個更高的境地，神預備我去

預備自己為神作工，而且我就是在那個時間認識陳肇兆牧師，後來一直沒有聯

絡近 20 年。沒有想過，就在去年再跟他聯絡，就是一路上帝引領我來恩雨堂！ 

 

等候上帝，整頓生命、整頓隊工，這些時間是不會浪費的、也是急不來的！ 

 

結論：等候的「心法」的「外功」，兩者兼備 

我們在很多時候，把等候神的「心法」（內在安靜專注仰望神）和等候神的

「外功」（以事奉行動去依靠神）以為是對立、兩者不能並存的，今日我們透

過這段經文，發覺原來人唯有在心裡越發平靜安穩專注仰望神，才更有力量和

勇氣去為主作工。等候神的「心法」和「外功」原來是相輔相成、缺一不可。 




